

FERRO CARRILES.

De Palma a Manacor 3'15 (mixto) - 8'10 m. y 2'45 t. De Palma a La Puebla 3'15 (mixto) - 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t. De La Puebla a Palma 3'15 (mixto), 8 m. - 5'5 t. De La Puebla a Manacor 4 (mixto), 8'25 m. y 5'30 t. De La Puebla a Manacor 4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca. De Inca a Palma 2 t.

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alican-te.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 8 t. Bar-celona.—Mier. 2'25 t. Mahon por Alcadia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barce-lona por Alcadia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcadia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado m. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion, Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER, Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

BOLETIN POLITICO.

La tela de Penelope. Esa es la política de actualidad. Lo que se teje hoy se desteje mañana. Actitudes personalísimas, opiniones individuales, cabildos sueltos, noticias contra dictorias, cabildos y conferencias, rece- los, desconfianzas, distingos, optimismos y pesimismo, todo esto de arriba abajo y de abajo arriba constituye el plato diario de la cosa pública.

Se dijo que Sagasta transigía con el du- que y se negó tal aseveración al día si- guiente.

Se afirmó que Ruiz Zorrilla otorgaría nada menos que su benevolencia a una si- tuación izquierda, y El Porvenir lo ha desmentido insertando el siguiente telé- grama:

«Paris 20.—Director Porvenir.—No he autorizado a nadie para que hable en mi nombre con el general Serrano.

El artículo «Benevolos, ¡jamás!» expre- sa perfectamente mi pensamiento y propó- sitos.»

Confirmando esto mismo El Imparcial, recibió otro despacho de su servicio parti- cular, transmitiéndole un suelto que vio la luz pública en el Voltaire y que dice así:

«Algunos periódicos monárquicos anun- cian con cierto aparato que se ha realiza- do en España una fusión entre el grupo que dirige el general Serrano, el que ins- pira Sagasta y las fracciones representa- das por los Sres. Márton, Echegaray y Montero Ríos.

Esta fusión, ó, mejor dicho, confusión, parece que trata de constituir la izquierda dinástica con intencion de apoderarse de las carteras.

Dícese tambien que esta combinacion podría contar con el apoyo benevolente del señor Ruiz Zorrilla y de su partido. Esta aseveración es completamente errónea. Inútil parece decir que es imposible todo acuerdo entre el régimen monárquico y el jefe del partido republicano español.

En cuanto a la creación de la izquierda dinástica sobre las bases indicadas, espe- raremos sus efectos —termina diciendo el Voltaire— con cierta curiosidad.»

De suerte, que Ruiz Zorrilla no quiere ser benevolente en modo alguno.

El desterrado voluntario desmiente el que se le haya creído capaz de abando- nar su actitud revolucionaria cuando ob- tenga España más amplia libertad.

No es esto lo que importa; hay que ha- cer a toda costa barricadas para labrar la dicha del pu- blo.

Ademas, la representación personal no se puede sacrificar a pequeneces.

Nadie puede hacer que se olvide su fa- ma de tenaz.

Pero el mismo corresponsal de El Im- parcial, dice telegráficamente a este co- lega:

«Después de leer el suelto del Vo- laire, fui a visitar al Sr. Salmeron, a quien se lo leí, y en su vista me autorizó para ma- nifestar que si el duque de la Torre consi- gue, por su influencia, crear un partido que obtenga, ya desde el poder ó en la oposicion, el planteamiento del titulo pri- mero de la Constitucion de 1869, incluso el derecho de revision constitucional, él, prescindiendo de otras aspiraciones suyas, económicas ó administrativas, acata a la legalidad, y sin pe-juicio de combatir a la monarquía por los medios legales, protes- tará contra todo movimiento de fuerza.

Entiende el Sr. Salmeron que un gabi- nete Serrano Márton sería equivalente al de Cairoli-Depretis en Italia.

Considera que el restablecimiento del sufragio universal, lealmente practicado, conduciría al triunfo de sus ideales.

Afirma que la actitud de Cánovas, apo- yando la formación de la izquierda dinás- tica, es lo más patriótico que se ha hecho en España desde hace muchos años, y que así lo hará público en la primera ocasion que se le presente.

Asegura que irá muy pronto a España, para regresar a Paris antes de fin de año, porque aquí reclaman su presencia gran- des intereses relacionados con su profesión.

Existe, pues, una disidencia bien mani- fiesta entre la actitud del Sr. Ruiz Zorrilla y la del Sr. Salmeron, como se deduce de los que he teleografiado!»

Ahora juzguen los demócratas qué acti- tud es más patriótica, más digna y más verdaderamente liberal, si la de Salmeron ó la de Zorrilla.

Ultimas impresiones.

Los centralistas están alicaidos.

Ya no tienen ni fuerza para manifestar- se fieros ni arrogantes, como en días an- teriores. La anemia se apodera del anti- guo grupo del reloj; la tristeza le consume; la muerte asoma. Pocos de los que le forman dudan ya del maquiavelismo del Sr. Sa- gasta para con ellos. No hay más que oír- les; ni Piron les podría dar lecciones de escepticismo; son maestros en la materia; sus murmuraciones, hasta hace poco for- muladas en forma suave, y pronunciadas piano, piano, cambian de estructura, en sentido desfavorable al objeto de ello, y se dicen a voz en cuello; para que el pú- blico se entere mejor.

¡Pobre fusión, desgraciada fusión! Se ha puesto en juego un nuevo tema político.

Empieza a discutirse si podrá ó no po- drá al ministerio convenirle disolver las Cortes. Solo que se duda generalmente que, aun conviniéndole, pueda hacerlo.

Si hemos de creer a los conservadores,

esto de la disolucion le sería más imposi- ble al gobierno, que aquello de gobernar con las Cortes abiertas.

UNA VEZ MAS.

Si El Porvenir discurrese a lo llano co- mo discurre la gente; si le fuese dado prescindir de frases y palabras estarpi- tas, cuya sonoridad patentiza el vacío que bajo ellas se encubre; si el odio ciego y desatentado que contra nuestro partido y nuestro jefe siente, pudiera por un mo- mento dejar de hacer en su ánimo funcio- nes de razon serena; si esta facultad no bilisima no se le hubiese atrofiado por el desuso, facil cosa sería demostrarle que ni EL GLOBO, ni los posibilistas necesitan pa- ra nada que el señor marqués de Montemar, se arrepiente ó no de haber sido un fabricante de reyes para España, ni de haber recibido ó dejado de recibir títulos saboyanos, alfonsinos ó haitianos. Todo esto no tiene sin cuidado y al país le pasa lo propio.

Facil sería tambien demostrarle que esa política nuestra de benevolencia, que tanto le suflura, fúe inventada y aplicada por los antiguos y verdaderos republica- nos, cabalmente en obsequio y beneficio del señor Ruiz Zorrilla, cuando aspiraba a ser jefe de un gobierno monárquico en rivalidad con el señor Sagasta; que fué declarada esa benevolencia en el Parla- mento por el señor Castelar, pareciendo e- entonces esta conducta al señor Ruiz Zo- rrilla y sus amigos altamente patriótica, liberal y democrática; que merced en gran parte a ella, fué por dos veces poder el señor Ruiz Zorrilla, sirviendo e el con- curso leal de aquellos republicanos, en más de una ocasion, de escudo contra las insurrecciones intransigentes y aun contra las cábalas de sus propios amigos.

¿Fue culpa nuestra que a pesar de todo se le evaporase entre las manos aquel a monarquía? De seguro no, porque ya nos hubieran echado en cara el señor Ruiz Zorrilla y el señor marqués de Montemar tamaño desaguisado; y lejos de eso, en diez años que el primero ha dedicado a estrujar su magin para sacar de él la ra- zon de semejante acontecimiento, aun no ha podido dar con ella; punto por punto lo mismo que le ha pasado con su revolucion.

Y como el fracaso de la monarquía de don Amadeo, y el fracaso de la union de- mocrática, y el fracaso de la coalicion y el fracaso del retraimiento, y tantos otros que ahora no acuden a nuestra memoria, no sería justo atribuirlos a falta de volun- tad del señor Ruiz Zorrilla, ni cortés el achacarlo a falta de entendimiento, necesa- riamente hay que explicarlos, ó porque el señor Ruiz Zorrilla sea una especie de jettatore que maleficia y lleva trance de

muerte cuanto ampara y patrocina, ó por- que por su natural estructura esta fatal- mente sujeto a constantes errores de cal- culo, que le hacen ver llano lo imposible y oportuno lo fuera de sazón.

Y siendo esto así, comprendemos la sorpresa y el despecho que han debido producirle el abandono de lo más granado y sustancioso del radicalismo y la deser- cion en masa al campo enemigo de su cuarto civil y militar. Comprendemos que en su justo enojo dispare contra ellos aquella serie de biografías con tanto fra- gor anunciadas, y para que no se pierda la costumbre, tambien fracasadas, deján- donos en la primera entrega. Pero ¿qué tenemos que ver en todo esto, ni qué res- ponsabilidad nos cabe en tales duelos y amargura a nosotros los posibilistas, ni a nuestro jefe?

No hemos hecho otra cosa que señalar los errores cometidos y anunciar sus na- turales consecuencias: el tiempo y los acontecimientos han demostrado que te- níamos razón. Dijimos que el señor Ruiz Zorrilla no llevaría a la revolucion al partido republicano, y no lo llevó. Reprobá- mos el retraimiento, y hoy lo reprueba el señor Ruiz Zorrilla. Aquella juventud re- publicana que tanto brindó por el duque de la Torre ha resultado, como previmos, un plantel de monárquicos y dinásticos, y ahí están comandados por el duque de la Torre. Dijimos que la union republica- na no se haría y no se hizo. Dijimos que la coalicion era un sueño, y aunque Luis Blanc desde La Vanguardia en representa- cion de las clases populares y el señor marqués de Montemar desde El Porvenir en representación de la aristocracia, firmaron la coalicion y requirieron los tru- culentos alfanges, es lo cierto que ni de la coalicion hay muestra; ni el mundo se ocupa de ella. Hemos sostenido siempre la lucha pacífica, y el señor Ruiz Zorrilla se apresó para adoptar la lucha exclusi- vamente pacífica. ¿No es cierto que para llegar a este resultado no valía la pena de injuriarnos, denostarnos y maldecirnos durante siete años?

¿Somos responsables de todo esto? Segura- mente que, no siendo nosotros nadie, no significando nada, como por millonésima vez se servirá repetirnos mañana el co- lega zorrillista, carecemos de poder é in- fluencia para obrar tales transformaciones. ¿Cómo nos honra el colega haciéndonos por ellas blanco de sus odios? Hemos pre- visto lo que había de suceder, por el co- nocimiento que de los hombres tenemos y por el desapasionado estudio de las leyes naturales a que la política, como todo en el mundo, vive sujeta, sin que pueda al- terarlas la fantasia de un hombre por to- sado que sea. Hemos acertado en nuestros cálculos. El señor Ruiz Zorrilla se ha equi-

FOLLETTIN.

¿SOLTERA Ó CASADA? 14

NOVELA ESCRITA EN INGLÉS POR WILKIE COLLINS

PARA EL FOLLETTIN DE LA OPINION.

(CONTINUACION.)

mas que un solo obstáculo: la seguridad que daría a Bulpit para garantizarle su préstamo. Sus rentas, las gastaba; no tenía ninguna esperanza; en cuanto a pro- piedades, no poseía mas que unas veinte hectáreas en Somersetshire con una casita rústica, mitad cortijo, mitad cabaña: no podía pues sacar de sus propios recursos esta garantía indispensable. Recurrir a sus amigos de la Ciudad, hubiese sido comprometer su crédito. Acabó su al-

muerzo y volvió a su despacho de Austin Friars sin haber podido resolver la última dificultad.

Las puertas estaban abiertas al público y los dependientes trabajaban. No hacia diez minutos que estaba en su despacho cuando un dependiente llamó a su puerta y vino a acararle de sus meditaciones.

—¿Qué hay? le preguntó con impacien- cia.

—Estos conocimientos duplicados, se- ñor, contestó el dependiente, colocando las pólizas sobre la mesa de su princi- pal.

Turlington había encontrado lo que buscaba; allí estaba lo que había de me- nester. Despidió al empleado y se puso a examinar los papeles. Contenían la decla- ración de las mercancías embarcadas con destino a la casa de Londres en buques que debían llegar de Smirna y de Olesa; iban firmados por los capitanes de dichos buques, los cuales se comprometían a en- tregar los géneros en buen estado. Los primeros documentos estaban ya en poder de Turlington, los duplicados habían sido remitidos para que reemplazasen a los otros en caso de accidente. Resolvió ser- virse de ellos como garantía de su presta- mo y guardó los primeros para poder re-

cibir las mercancías. El fraude, pensaba, no era mas que aparente; la garantía era una simple formalidad. Su casamiento le pondría pronto en estado de pagar esta deuda y los beneficios de un comercio le permitirían mas tarde reconstituir la dote de su mujer. No se trataba mas que de mantener su crédito por medios que no fucsen contrarios a la ley. En los límites algo amplios de la moralidad comercial, Ricardo Turlington tenía una conciencia. Tomó el sombrero y fuése a casa de los banqueros, con su falsa garantía en el bolsillo, sin encontrarse nada humillado en su propia estima por este ardid de guerra.

Los hermanos Bulpit, a quienes no sa- bía mal inscribir en su registro un nom- bre como el suyo, le recibieron con los brazos abiertos. La garantía que ofrecía y que cubría su préstamo fué aceptada como cosa superflua. Tomó el dinero a tres me- ses fecha. Cuando volvió a hallarse en la calle, principió a andar por la ciudad de Londres con el orgullo del ser admirado, considerado, contento de si mismo, a quien llaman un hombre solvente. El demonio del mal, que caminaba en su sombra de- bía triunfar; el primer paso estaba fran- queado.

IV

Al día siguiente, Turlington se hizo conducir al lado de los arrabales, espe- rando que los Graybrocke estarían de vuelta. A Sir José no le gustaba Londres, y por esto no había podido nunca resol- verse a acercarse a la ciudad a menor distancia de la que estaba Maxwell-Hill. Cuando Natalia quería distraerse, ir al baile, al teatro, visitar tiendas, tenía en Londres una hermana de Sir José, Mis- tress Sandford, la cual vivía en el centro de ese torbellino de la vida de mo la que se llama Berkeley Square. Al pasar por una calle muy populosa, el coche de Tur- lington se cruzó con un cab en el que iban Lancelot Linzie y su hermano. Los dos jóvenes iban a las oficinas de Policía para hacer averiguaciones sobre los anteceden- tes del patrón. Este encuentro era una prueba de que los Graybrocke estaban en Londres. Sin embargo, no encontró mas que a Sir José y a su hermano. Na- talia había ido a almorzar con su tí.

Se le hizo la mejor acogida del mundo. Después de haber tranquilizado a los dos viejos en lo referente a los sucesos causa- dos de su brusca partida del yacht, y que atri- buyó a una confusión de sus emplea- dos, abordó sin preámbulos la cuestion de

vocado en los suyos. Rebaje *El Porvenir* cuanto le plazca la prevision política del señor Castelar y su partido; puesto que nosotros acertamos y los zorrillistas se equivocan, por poca que nos atribuya, siempre aparecerá superior en cien cosas á la de nuestros encarnizados enemigos.

ECOS POLÍTICOS.

Tomamos de una correspondencia de Madrid lo siguiente:

«La comision nombrada por los zorrillistas del casino y del círculo democrático para ajustar las bases de una coalicion electoral, visitó ayer en cumplimiento de su encargo á los señores Castelar y Martos, habiendo suspendido su visita al señor Becerra por haberse enterado en el camino de que éste habia ingresado en la izquierda dinástica.

El señor Castelar les dijo que él deseaba un solo partido republicano, y que por tanto le parecia mal todo lo que contribuyera á dar carta de naturaleza á las divisiones existentes; que hoy le parecia inconveniente y peligrosa la coalicion electoral acordada como regla de conducta y por alto, y que esto no significaba que él condenase las coaliciones que pudieran convenir los distritos ó los candidatos, y que no se estrañasen de que él pensara de distinto modo que el señor Ruiz Zorrilla, pues que nunca habian sido correligionarios.

En cuanto al señor Martos, cantó el tragalá á los zorrillistas allí presentes, diciéndoles que veia con gusto la resolucion adoptada por los grupos políticos que le hacian la distincion de preguntarle que tan decididos se mostraban para luchar dentro de la legalidad, y que le inspiraban simpatia los realizados para conseguir por medios pacíficos el afianzamiento de la libertad, la consagracion de los derechos individuales y la ampliacion del sufragio, que un pueblo que aspira á ser libre debe ante todo acostumbrarse á practicar el oficio de ciudadano, que lo primero que deben saber los pueblos es el valor que tiene una cédula electoral y que entendia que los demócratas debian consagrar su propaganda á difundir estas enseñanzas.

Mas como ni esto, ni en mucho mas, igualmente puesto en razon, que les dijo, salia el argumento de la coalicion que es lo que los preguntantes iban buscando, viéronse obligados á estrecharle respecto al particular, que el señor Martos resolvió diciendo: «la cuestion de la coalicion electoral es bastante grave para que yo no pueda decidirla por mí, ni adelantar opinion respecto á ella. Cosas son estas que hará el comité de mi partido, á quien yo se la someteré.»

Consecuencia, que de dos que ayer fueron consultados, resultaron dos votos en contra de la coalicion; que es despues de todo lo que yo me sabia. Luego aquello de que bastaba que un politico cualquiera trabajara por formar la coalicion, para que la coalicion se hiciera, no tenia en verdad el fundamento, que sin duda creyó tenia, el autor de esa frase.

Decididamente Ruiz Zorrilla va á quedarse solo.

Con la separacion de Martos; Montero Rios y Echegaray, perdió B. Manuel lo más granado y selecto de su partido.

Para calma de desgracias no le faltaba más que Salmeron le abandonara.

La cosa parece que ya no tiene remedio.

El *Voltaire*, que en la capital de la vecina República viene a servir de órgano al último ministro de D. Amadeo, dice que es imposible todo acuerdo entre el régimen monárquico y el jefe (iii) del partido republicano español.

Con esto, y algo que antecede, El *Voltaire* parece dar á entender que Don Manuel seguirá encastillado en su intransigencia y retraimiento.

Ademas, *Le Temps* publica una carta firmada por Ruiz Zorrilla protestando contra el telegrama publicado en el referido periódico, en el cual se afirmaba su adhesion al movimiento indicado por el duque de la Torre. En párrafos insustanciales declara que jamas pensó apoyar la politica del general Ferrero, que pretendía ensayar con los Borbones lo que Emilio Oliver no pudo conseguir con Napoleon III.

Soy y quiero morir republicano, dice: continuaré creyendo siempre que en pais como el mio, donde los gobiernos niegan a las ideas el mediocriterio por las vias legales, la politica revolucionaria es la única buena. Cuando vea en mi patria la Constitucion del 69 restablecida y aplicada sin mutilaciones hipócritas, ese día me apartaré de mi actual linea de

conducta, y me consagraré á la propagacion activa de mis ideas y aspiraciones; pero resuelto á adoptar nuevamente mi actitud actual si la situacion volviese a ser lo que es desde la Restauracion. Por nada del mundo renunciaré a mis ideas democraticas que profesé en la oposicion y en el poder, ni a la causa republicana, por cuyo triunfo no cesaré jamas de luchar con toda energia y con todas mis fuerzas.»

Por otra parte, el corresponsal de *El Imparcial* en Paris dice estar autorizado por el Sr. Salmeron para declarar, que si el duque de la Torre consigue el planteamiento del titulo primero de la Constitucion de 1869, incluso el derecho de revision constitucional, acatará la legalidad, y sin perjuicio de combatir á la monarquia por los medios legales, protestará contra todo movimiento de fuerza.

Al Sr. Salmeron le parece que un gabinete Sarrano-Martos seria equivalente al de Cairoli Depretis en Italia.

La disidencia entre los Sres. Salmeron y Zorrilla es, pues, indudable.

Hé aqui cuándo se ha ocurrido al *Voltaire* llamar pomposamente jefe del partido republicano de España al señor Ruiz Zorrilla.

Cuando ha perdido lo más granado de su partido y cuando se queda hasta sin el señor Salmeron.

LA OPINION.

PALMA 2 DE NOVIEMBRE DE 1882.

MISTERIOS.

VIII.

Agradecemos sumamente á nuestro estimado colega *El Diario de Palma* el favor que nos dispensa al publicar, en su número del 24 de Octubre último, un suelto, que creemos seria de encargo, proponiéndose rectificar el error que á su juicio cometimos, al dar cuenta en su día del número de letras matrimoniales que diariamente se despachan, en la, por muchos titulos, celebre Curia eclesiástica de esta Diócesis. Y decimos que nos dispensó un favor, pues nos ofrece con ello nueva ocasion para ocuparnos de un centro oficial, hacia el cual tiempo ha sentimos simpatias, y que nos consta se ha captado las del público en general como lo prueban las quejas, que diariamente y de antiguo, se producen contra él, y la entusiasta acogida dispensada por el público en general, el artículo 5.º de nuestros *Misterios*.

En manera alguna negaremos á nuestro estimado colega, la autoridad que sobre nosotros tiene, en asuntos de tal naturaleza. Estando, por sus ideas, mas cercano al clero que nosotros, habrá podido bañar su espíritu en la luz que despiden todos sus actos, y agradecido tal vez á los favores, que algunos individuos de tan respetable clase, le hayan quizás dispensado, hace muy bien, en recompensa de los mismos, dar á conocer al público el trabajo que gratuitamente presta en un año la Curia eclesiástica ordinaria, que por el generoso desprendimiento que tanto la caracteriza, merece las alabanzas del público.

Nosotros en cambio nos vemos obligados hoy, á hacer una declaracion muy distinta, y es: que somos grandes pecadores, y lo peor aun, que como verdaderos reincidentes, venimos dispuestos á morir en la impenitencia final. No extrañe pues nuestro colega le digamos, que en manera alguna iremos á la Curia eclesiástica, para comprobar ninguno de los datos que nos cita; ni de cerca ni de lejos nos atreveremos á mirar siquiera aquel santuario, y procuraremos no esponernos al peligro, que visitándola correriamos, de ser maltrados por réprobos. Si alguien desea cerciorarse de la exactitud de nuestras apreciaciones no tiene necesidad alguna de acudir á la Curia eclesiástica; los Párrocos y Vicarios de toda la Diócesis, y los encargados del registro civil, en Palma y en todos los pueblos de la Isla, podrán suministrar, á cuantos á ellos acudan, abundancia de datos sobre los cuales puedan fundar sus cálculos, sin temor de equivocarse.

Ocultar la satisfaccion que hoy sentimos, al considerar que un periódico tan ilustrado como *El Diario* deja sin contestacion alguna tantos y tantos puntos culminantes como espusimos en nuestro humilde artículo, nos es del todo imposible. Y como no sentirlo, cuando nada se le ocurre rectificar de lo que dijimos sobre los seglares empleados en aquella dependencia, ni sobre la repugnancia que han de experimentar sacerdotes y seglares, al tener que hacer ante aquella gente,

manifestaciones del género que mencionamos? ni sobre el agradecimiento, que con motivo de los empleos de la Curia, deben al señor Obispo, los sacerdotes aplicados y virtuosos; ni sobre lo relativo á proclamas matrimoniales, dispensa de las mismas, expedientes para la correccion de partidas sacramentales: ni sobre lo de las celeberrimas dispensas matrimoniales, ni sobre el famoso molino aquel que el público todo señala con el nombre de molino de las dispensas? Solo las letras matrimoniales, ó sea el mayor ó menor número de las que diariamente en la Curia se despachan, han llamado la atencion de nuestro colega, pudiendo por lo mismo nosotros afirmar que en todo cuanto expusimos conviene con nosotros, menos en este punto.

¡Oh, y si hubiera en la vida un solo momento en que la vanidad fuese licita! cuán grande seria la que sentiriamos ahora al considerar el feliz y brillante éxito obtenido en nuestra campaña, y al ver que á los ojos de nuestro caro colega, al hacerla solo hemos flaqueado en un punto. Dispuestos estamos á remediar el mal que hicimos publicando tal error, y he aqui porque diremos hoy á nuestros lectores, que á mas de lo que referente á la Curia publicamos en nuestro artículo, existen en la misma otras cosas que merecen la gratitud y reconocimiento del público en general. Los titulos: patrimoniales que de la deuda publica se trasladan sobre fincas; las proclamas para los que han de recibir órdenes mayores y menores; las licencias ó permiso para celebrar en oratorios ó capillas privadas; la nueva cantidad de dinero que se exige á aquellos cuyas dispensas han venido negadas, y para los cuales hay necesidad de escribir otra vez á Roma; y por último y para no hacernos interminables, la escala pecuniaria, que en materia de dispeasas, se recorre cual si se tratase de comprar trigo, cebada, ó aceite en un mercado público. Todo esto decimos no solo merece el reconocimiento del público, sino que redundan en gloria y prestigio de sus autores.

Razon mas que suficiente teniamos al exclamar en nuestro artículo quinto ¡pobre pueblo, nadie se compadece de tu miseria, y hasta en las puertas del templo encuentras quien está dispuesto á explotarte!

Siendo esto en realidad lo que pasa, no creemos que *El Diario* se atreva á negarlo, que fuera empresa digna del talento que en él reconocemos, el rehabilitar ante la opinion pública, el nombre de tan graciosa Curia. Al emprender nosotros el ataque, no tuvimos otras miras que implorar el celo y vigilancia del gobierno y de cuantos, por su posicion, puedan contribuir á reparar abusos, en beneficio de las clases menesterosas; de esas clases que tanto amamos, y cuyos clamores no suelen oír los que descansan indolentes á la sombra de un presupuesto de cuatro mil duros anuales menos el diez por ciento, ni los que pasan el día disfrutando y parte de la noche mirando las estrellas.

Si son declaraciones tan francas y tan leales como las que acabamos de hacer, si con miras tan nobles y elevadas, como las que han presidido y presidirán en adelante nuestros escritos, quiere *El Diario* lanzarse á defender los actos de la Curia eclesiástica, y encarecer sus gracias y favores ante un público que tan caros los paga, hágalo en buen hora.

Defender lo que á todos irrita, es encender mas y mas el odio; y como del odio elevado á una potencia un poco mas alta de la que lo está hoy, esperamos en gran parte el remedio de tantos abusos, comprenderá facilmente el colega, que aun marchando por caminos tan distintos como son entre sí el del ataque y el de la defensa, hemos de llegar precisameule á un mismo resultado práctico.

Nuestro apreciable colega no debe para su propio bien admitir en su redaccion sueltos de encargo semejantes al que dá lugar al presente artículo. Mas por lo que mira al público le rogamos, que acuda á la prensa para denunciar todos los abusos de que sea victima, interin el gobierno de la nacion, á quien elevamos nuestras humildes súplicas se digne atenderlas y acorlar en consecuencia;

Primero: Que será incumbencia de la autoridad civil ejercer su celo y vigilancia sobre la Curia eclesiástica á fin de que nadie corra el peligro de ser explotado.

Segundo: Que deberá clavarse en las puertas de la misma el arancel de las dispensas matrimoniales y demás documentos que en ella se expiden, para conocimiento de los interesados.

Tercero: Que los derechos de Curia quedarán reducidos á una tercera ó cuarta parte de lo que ahora se paga por ellos. (Constándonos que en el año 1837, se pagaban 7 sueldos por una letra, y habiendo aumentado su valor hasta 40 reales vellón, ó sea ocho veces mas de su importe primitivo, convendria que el gobierno diese la nota de sobresaliente á los que han verificado esta operacion de multiplicar, y que les pasase luego á dividir por tres ó por cuatro, en beneficio del público que lo agradecería.

Cuarto: Que si las anteriores disposiciones no se cumplen, la autoridad cuidara de colocar una pareja de la Guardia Civil á las puertas de la Curia, á fin de que en informata consciencia, lleve á Capuchinos á cualquiera que se atreva á infringirlas ó á insultar á sus semejantes. Hemos dicho.

Por noticias fidedignas hemos sabido que del 9 al 14 del actual dará principio la temporada de invierno en el Circo Balear.

La causa de no haber inaugurado sus trabajos todavia la compañía que trabaja en el Circo Barcelonés, ha sido el compromiso que el Director Sr. Alegria habia contraido con muchos abonados del Liceo hoy cerrado, para prorogar algunas semanas mas la temporada, lo cual cumplido, hace que no haya obstáculos ya que demoren la venida de dicha compañía.

Y dice el refrán: No hay mal que por bien no venga.

Tan cierto ha sido esta vez, como que la marejada última, que tantos disgustos y pesares estuvo á punto de causar, ha sacado en las inmediaciones de la Portella una crecida cantidad de alga, substancia que aprovechan como abono nuestros agricultores y que tenian necesidad de ir á buscar á parajes muy lejanos como el arenal y otros.

Pues ahora la tienen y aprovechan en el sitio indicado, circunstancia que les ahorra la mitad del camino, cuando menos, lo cual es ganar en tiempo y en trabajo.

Las preces de difuntos se celebraron ayer en todas las iglesias de esta capital y caserios con bastante concurrencia de fieles. En la catedral vimos, como en años anteriores, arder los blandones que el Patrimonio dedica al rey de Mallorca don Jaime 2.º, cuyo cadáver, como es sabido, se conserva en una urna depositada en nuestra basilica.

A las doce de la mañana de ayer dió fondo en nuestro puerto el vapor-correo *Jaime I.* procedente de Ibiza y Alicante con la correspondencia y 26 pasajeros.

El vapor de guerra *Alerta*, que dijimos días pasados haber salido para Cartagena no lo verificó para este punto, sino para la mar en comision del servicio.

Dicho buque se halla de retorno en el puerto, no debiendo empero tardar en dirigirse al punto antes mencionado.

No ha decaído todavia la afición de elevar globos aereostáticos ni la complacencia de la autoridad municipal en tolerar esta costumbre.

Ayer tarde, á las cuatro y media, uno de ellos, disparado desde el interior de la ciudad, fué á caer en el baluarte de la Rinconada, á donde acudieron una multitud de chiquillos, habiendo abandonado algunas cometas, para disputarse la posesion del codiciado *Montgolfier*.

En el polvorin del citado baluarte no existe alnacuada materia alguna explosiva.

Añadimos este detalle por si algun miedoso hubo de suponer que con el fuego del globo podia producirse una catástrofe.

Mientras no vaya á caer alguno por la parte del castillo de Bellver ó del Hornabeque no hay cuidado.

A bien que el fuego de esos globos no quema, ó al menos así se ha querido dar á entender hasta ahora.

Nos consideramos excusados de contestar á la alusion que *El Demócrata* nos dirijia, respecto á la cacareada cuestion de las 40000 pesetas, toda vez que nuestro apreciable colega *El Balear*, lo hace en términos que en un todo aceptamos.

Dice así *El Balear* de anteayer: «Dice *El Demócrata* que con el mismo

derecho con que nuestro periódico y *La Opinión* preguntan por qué no se incluyen aquellas célebres diez mil pesetas en la distribución de fondos del Ayuntamiento, puede preguntar a su vez por qué no resuelve el Sr. Gobernador Civil el recurso interpuesto contra el acuerdo del Cuerpo municipal.

Convenido. Hay empero una diferencia esencial entre las dos preguntas: la nuestra no ha sido contestada satisfactoriamente por el colega; y la de *El Demócrata* puede contestarse con suma facilidad.

El alcalde accidental Sr. Marroig, según hemos procurado averiguar, elevó el recurso al Sr. Gobernador sin el informe que ordena la ley; y el Sr. Gobernador se lo devolvió para que informara debidamente, lo cual parece no ha cumplido todavía, pues se limitó a acompañar copia del dictamen de la Comisión sin manifestar su juicio respecto a si merecía ser o no revocado el acuerdo, esto es, escurriendo el bulto aun a trueque de infringir las terminantes prescripciones legales.

De modo que el recurso no está resuelto porque por parte de la Alcaldía no se ha tramitado en forma, cual si hubiera un interés en dificultar la resolución.

¿Puede ser más clara ni más fácil nuestra respuesta?

Desgraciadamente, para el colega, no con tanta facilidad podrá explicarnos por qué no se han incluido las diez mil pesetas en ninguna de las distribuciones de fondos aprobadas con posterioridad al acuerdo.

Y sin embargo los industriales y el público comprenden los motivos reales de la omisión, porque saben que no es lo mismo predicar que dar trigo.»

Dos nuevos casos de viruela dice un colega que se han observado estos pasados días, añadiendo que son de carácter benigno.

Se está recomponiendo el empedrado de la calle de San Juan en la parte contigua a la iglesia de este nombre.

En el vapor-correo de ayer regresó desde Ibiza a esta ciudad nuestro particular y querido amigo D. Federico R. de Maspons, Director de Telegrafos de esta provincia, quien después de haber practicado la visita de reglamento a las estaciones de Menorca, ha ido últimamente a hacer lo propio en la de Ibiza.

Noticias de Menorca:

—El domingo último salió de Mahón para Barcelona el Contralmirante de la escuadra.

—El *Bien Público* llama la atención al Sr. Ingeniero Jefe acerca del estado de la barandilla del Andén de Poniente que ha sufrido algunos desperfectos.

—Con la nota de sobresaliente ha recibido la investidura de licenciado en Medicina y cirugía el aventajado mahonés D. Federico Llanós.

—Ha llegado a Mahón un oficial 3.º del cuerpo de Administración militar que era portador de 39.344 pesetas destinadas a las obras de la fortaleza de Isabel II.

—A esta fortaleza se han destinado también diez cañones de bronce comprimido.

Anteayer se puso en escena en nuestro teatro principal la zarzuela *El Postillon de la Rioja*. La concurrencia era poco numerosa. Mereció una buena ejecución por parte de los artistas y especialmente del Sr. Constantí que en aquella obra tenía el papel más animado. La zarzuela que nos ocupa en sí es frívola é incompleta pero cuando hay artistas que se esfuerzan en sacarla bien, divierte, ya que no interesa.

Después se representó por tercera vez *La voz pública*, teniendo que suprimirse en ella, a consecuencia de una repentina indisposición de la Srta. Pizarro, la carta de Palma.

Ayer, siguiendo una costumbre inmemorial, no hubo función.

Esta noche sigue otra costumbre no menos seguida, se pondrá en escena el drama fantástico *D. Juan Tenorio* obra del eminente poeta D. José Zorrilla.

A pesar de lo concurridos que se vieron ayer tarde la Rambla, el paseo de Jesús y el camino del Cementerio no ha llegado a nuestra noticia se cometiera desman ni robo alguno.

Esto dice mucho en favor de nuestra población.

A las seis y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Mahón el vapor correo «Menorca» que conducía la ballija y 47 pasajeros.

Ayer fondeó en nuestro puerto a las siete de la mañana el vapor «Jaime II» procedente de Barcelona, de cuyo punto traía 6 pasajeros.

Inmensa fué la concurrencia que ayer tarde acudió al Cementerio rural de esta ciudad.

Casi todas las tumbas estaban adornadas con coronas y recuerdos. Multitud de cirios y blandones ardían en aquel recinto mientras algunos sacerdotes verificaban las acostumbradas paces. El cementerio presentaba un aspecto fúnebre y religioso haciéndose notar la limpieza que en él reinaba.

La Guardia municipal cuidaba de mantener convenientemente el orden y la compostura debidos a la mansión de los muertos.

De El Isleño:

«En Mahón actúan actualmente cinco compañías en otros tantos teatros, a saber: una de ópera en el Principal, una de verso en el *Circo Industrial* y las otras tres de zarzuela en las sociedades *Consejo, Isleño y Recreo*.

Cierto es que estas últimas no dan función diaria, pero lo admirable es que se sostienen y van adelante apesar de ser escasa la población.

Lo mismo que en Palma, donde una sola compañía, en el Teatro principal, apesar de sus excelentes condiciones y de sus variados espectáculos, a duras penas puede ir arrastrando una vida lánguida y penosa.»

Tiene razon nuestro apreciable colega lamentarse de lo que sucede con nuestro Teatro, pero está visto que para nuestros compatriotas es lo mismo que predicar en desierto, el lamentarnos de que no asistan al único Teatro que existe en una capital de sesenta mil almas.

Todo el mundo se queja de que se aburre, de que no hay diversiones, y lo último que se intenta es ir a disfrutar de lo único que puede decirse hay.

Segun la nota que nos facilita la Administración de propiedades é impuestos de esta provincia la recaudación de consumos hecha en los Fielatos de las puertas de esta Capital durante el 4.º periodo del mes que terminó anteayer asciende a 20078'87 pesetas.

Nuestros queridos amigos D. Gabriel Pérez y D. Antonio Sorá han presentado la dimisión del cargo de concejal del Ayuntamiento de Palma.

Estamos enteramente acordes con lo que dice nuestro colega *El Comercio* de que nunca se perdonará a Castelar que haya dejado de ser federal; pero los que no se lo perdonarán serán los mismos federales, y lo comprendemos perfectamente. Esto mismo hará ver al colega que en vez de extrañar nosotros que se ataque a Castelar, extrañaríamos lo contrario.

Entre nuestro ilustre jefe que dejó con un gran patriotismo la política que un tiempo sostuvo y salvó a la patria que estaba desgarrada y llena de ignominia a los ojos de todo el mundo cuando el cantonalismo, y los Sres. Pi, Figueras y otros, que con su consecuencia federal llevaron a la patria al abismo y a su ruina, no es dudoso para nosotros la elección.

La historia se cuidará de hacer a todos la debida justicia, a pesar de que hoy harto se sabe ya si es difícil el ser demócrata y estar con Castelar, ó si lo es mucho mas serlo y desear el bien del país estando con Pi, Figueras, ó Ruiz Zorrilla.

Es cuestión de gustos.

A consecuencia de haber reventado la tubería que conduce el agua del abastecimiento público por la plaza de las Copiñas aquella se escurrió y cayó la mayor parte en los sótanos de la casa del señor Vicat produciendo una verdadera inundación.

Fuó preciso acudir con varias bombas para vaciar el improvisado depósito cosa que se logró después de mucho trabajo.

Inútil es que digamos cuan acertadas serian algunas disposiciones de la Alcaldía en el sentido de poner fin á sucesos imprevistos como el que nos ocupa y de no tener que esperar cuatro y cinco días la recomposición de una cañería, como frecuentemente sucede.

Segun estamos informados el *Centro Constitucional* de Pollensa está dispuesto a no entrar en la fusión proyectada, de los hombres del *Balear* con los constitucionales *puros* y a combatirla por todos los medios.

La compañía de los Ferro-carriles de Mallorca ha prohibido, con mucho acierto, el tránsito de personas por la línea especialmente por el trozo que media entre esta ciudad y el *Hostalet den Cañellas* á fin de evitar desgracias.

Comprendemos esta disposición y la aplaudimos, seguros de que, no solo evitará percances, sino que tambien pondrá coto a multitud de abusos que con motivo de la primitiva tolerancia venian cometíendose.

CORREO DE AYER.

Madrid 30.

EL TEMPORAL.

Coincidiendo el del viernes con las mareas equinocciales de estos días, han ocurrido en la costa inundaciones, destrozos y aun desgracias.

En Santander se inundó la dámsna seca de los juncales, arrastrando el agua maderos y materiales, invadiendo algunas casas y almacenes de harina, y derumbando más de 30 metros de vía férrea en Maliaño. Ningun buque pudo entrar ni salir del puerto y casi todos los de vapor tuvieron la máquina encendida, temiendo que les faltaran las anclas. El viento arrancó muchos árboles, derribó tabiques y desprendió multitud de chimeneas. Su fuerza era tal, que en Puerto-Chico se llevó al mar la caseta de los vistas de la aduana, pasando por encima de un vapor que estaba allí atracado.

Cerca de Tarragona, en la playa de Altafulla, naufragó de noche una barca pescadora de aquella matrícula, ahogándose dos marineros. El patron fué salvado por un hijo suyo, que recorria la playa casualmente y vió un bulto que luchaba con las olas. De este modo logró salvar la vida de quien le dió la suya. Además se hablaba de alguna otra desgracia personal.

En la ria de Bilbao ocurrieron choques entre algunos vapores, y un buque de vela fué a dar en la costa. El agua arrancó por completo el *drop* de Portugaleta y destruyó unos cuantos embarcaderos. En Santurce derribó una casa. En ambas orillas se inundaron grandes extensiones de terreno. La fabrica de los señores Ibarri y muchas casas de Olavega tambien se inundaron. Varios vapores que habian salido los dos días anteriores, tuvieron que refugiarse en Santoña, entre ellos el inglés *Sydney-Hall* con las cámaras destrozadas. La plaza y pueblo de las Arenas se inundaron casi del todo.

Varias casas y barracas de Gijón padecieron bastante con la marea, especialmente por la parte de la capilla de San Estebán. El agua se llevó casi todas las empalizadas de los muros de contención y produjo algunos desprendimientos en sólidos edificios.

Los buques surtos en el puerto de Barcelona corren grave riesgo con el vendabal del viernes. Muchos extranjeros y del país entraron de arribada, y el caño negro *Alcedo* y el vapor *Palma* tuvieron que desistir de salir para las Baleares. En el ferrocarril de Francia causó el temporal desperfectos considerables; pues parece que destruyó por completo el trayecto desde Arenys de Mar á San Pol. Las aguas se llevaron mucho carbon de piedra del muelle de San Beltran y causaron otros desperfectos.

De Cadiz comunican que ha varado en el rio de San Pedro la barca francesa *Kermabó*.

En los edificios de San Sebastian se han experimentado grandes daños, viéndo muchos tabiques al suelo, volando miradores y produciéndose mil averías. La lancha salva vidas tuvo que prestar socorro á dos vapores de pesca. El establecimiento de baños «La Perla del Océano» sufrió muchos desperfectos. El valle de Logola y las riberas de Astigarraga completamente inundados. Tambien se inundaron casas y fabricas en Pasages.

En Alasús derribó el viento el coche ron del ferrocarril.

En Baya (Asturias) se ha perdido el bergantín genovés *Giano*, con cargamento de carbon, salvándose los tripulantes.

Por último, en Alicante ha habido grandes desastres, aunque ninguna desgracia que lamentar, y en Cantagón, la fragata de guerra *Concepcion* echó á pique una ontona y el huracan produjo en la población bastantes daños.

Las desgracias personales del temporal de estos días han sido varias y en extremo sensibles. Además de los dos pescadores que sucumbieron en aguas de Tarragona, refiere el correo de hoy que de 13 marineros de Laredo que salieron á pescar en una trainera y se acogieron á un buque de vela abandonado que hallaron hacia la parte de Plencia, creyéndose en él más

seguros, han perecido diez y siete de aquellos infelices, por haberse despedido el buque contra la costa. El único superviviente llegó á Portugaleta, ignorándose como se salvó.

De varias embarcaciones de Mataró que salieron á la pesca del *bou*, zozobraron tres, ahogándose seis tripulantes á la vista del puerto. Además, fué á parar otra barca cerca de Calella, destrozada y haciendo agua, pereciendo cuatro de sus cinco tripulantes. El único que sobrevivió, jóven de 19 años, fué socorrido oportunamente; pero entre los ahogados cuenta á su padre, su hermano y su cuñado. Las dos heridas que sufrió en tan crítico trance, no son nada en comparación del inmenso dolor de este natigráfico.

Bahía 27.

Hoy ha llegado á este puerto el vapor-correo del marqués de Campo, *Santo Domingo*, y continúa su viaje sin novedad.

Paris 29.

En la primera sesion de las Cámaras se leerá simultáneamente en ámbos cuerpos colegisladores, por un individuo del gabinete, el programa de esta.

En dicho programa el gobierno hará claras y explicas declaraciones de defender con entereza la propiedad y la seguridad de los ciudadanos, contra las tentativas de los anarquistas.

La cuestion socialista va á dar lugar á un borrascoso debate, pero el gobierno tiene la confianza de reunir una gran mayoría.

Londres 29.

Ayer llegó á esta capital el general Wolseley, siendo recibido en la estacion por los ministros Gladstone, Gravelle, Childers y otros personajés.

Viena 29.

Grandes y horribas inundaciones en la Corintia.

Los valles del Drava, Moell y Gall, están sumergidos.

Ha quedado interrumpida la circulación de los ferro carriles de aquella comarca.

Teheran 29.

Corre el rumor de que los rusos, que se han establecido definitivamente en Meru (sobre la frontera del Afghanistan), han enviado una columna con dos cañones contra los turcomanos de Saryk.

Se preparan fuerzas más considerables para secundar el movimiento de esta columna.

La invasion creciente de los rusos por el Turquestan aproximándose cada vez más á la frontera de Persia y de Afghanistan, preocupa vivamente al gobierno persa.

Paris 29.

Se asegura que las autoridades han conseguido descifrar algunos de los documentos hallados en poder de los presos por los sucesos de Montceau y que dichos documentos prueban que los anarquistas franceses recibían las órdenes de la junta directiva de los nihilistas establecida en Suiza, y que estos últimos anunciaban que el movimiento iba á ser simultáneo en todos los países de Europa donde tienen adeptos.

Alejadria, 29.

Segun las últimas noticias del Sudan los insurrectos capitaneados por el falso profeta hacen muchos progresos ha llándose sus avanzadas á unos 100 kilómetros de Khartum.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 31 á las 4'45 m.

(Recibido en Palma á las 12'48 m.)

Se ha incendiado el Teatro Massini de Barcelona sin ninguna víctima.

La mayoría de los marxistas es favorable á la evolución.

Martos se ha apuesto.

Cogido en el foso del Teatro de Lion el anarquista que intentaba volarlo.

Interior, 28'40.

Madrid 1.º á las 11 m.

Oficial: Mani á 30.—La marina mercante ha perdido veinte buques y un centenar de hombres.

La familia Real ha encabezado con 15000 duros la suscripción Nacional para socorrer á Cuba y Filipinas.

Madrid 1.º á las 11 m.

La Gaceta publica un decreto autorizando para que se adquieran en Francia 26 piezas artillería de acero; una circular con disposiciones referentes á la celebración de corridas de toros; la permuta de dos Magistrados de Coruña y Oceres y varios indultos.

Productos Farmacéuticos DE SEABURY Y JOHNSON

FABRICANTE DE NUEVA-YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son:
Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frío, por cuyo medio se evita la volatilización por el calor—y la comodidad de su uso.

El empleo de la Goma Elástica en la preparación de los Emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacía necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma Elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparación de estos artículos. Esta sustancia impide que las drogas en composición queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

EMPLASTO ADHESIVO SALICILADO, DE MEAD. (Para Cirujanos.)

ESPARADRAPO ANTISÉPTICO.

Este artículo ha sido declarado por los mejores cirujanos como el Emplasto Adhesivo mas perfecto que se conoce. Se adhiere con el calor de la piel sin necesidad de calentarlo ó humedecerlo, y en este concepto es muy conveniente. Es flexible, á prueba de agua y siempre está en condiciones para usarse. No tiene ninguna propiedad irritante y es muy cicatrizante. Puede quitarse sin que quede ninguna de las materias adhesivas en la piel. Se adhiere con mas firmeza que ningún otro Emplasto. Está combinado con ácido salicílico, el cual lo hace antiseptico. Al mismo tiempo que es superior á los Emplastos Adhesivos comunes para uso general, lo es especialmente en el tratamiento de clavículas rotas, en las dislocaciones y en donde quiera que sean necesarios emplastos fuertes y adhesivos.

EMPLASTO VEGIGATORIO Á LA GOMA ELÁSTICA (Alcanforado.)

Este artículo goza de gran reputación, y su acción característica no conoce rival en ningún clima. Toda la cantárida está incorporada, y por medio de constantes manipulaciones se halla perfectamente combinada con el emplasto. Sus propiedades se desarrollan pronto y ampolla en ménos tiempo que el cerato. Nunca deja de ampollar cuando se usa según la instrucción. Además de su eficacia superior como cáustico, hemos mezclado una cantidad suficiente de Alcanfor, que con el Aceite de Olivas, usado sobre la superficie del emplasto, impide la supresión de la orina. Esta mejora será apreciada por los facultativos. Es mas útil que ninguna otra preparación de cantáridas.

EMPLASTO DE BELLADONA.

Los médicos se han declarado en favor del Extracto de Belladona Condensado, y por medio de frecuentes análisis se ha venido á descubrir el hecho de que esta preferencia no es bien fundada. Las comparaciones analíticas hechas entre el Extracto de Belladona Alcohólico y el Extracto de Belladona Condensado, presentan el hecho concluyente, que el Alcohólico debe preferirse, toda vez que contiene dos veces mas de Atropina. El extracto condensado ó acuoso se descompone mientras que el extracto alcohólico permanece inalterable; basado sobre estos hechos, nosotros incorporamos solamente el Extracto Alcohólico común, asegurando de este modo á los inteligentes una acción mayor, mas pronta y mas decisiva. La fuerza de nuestro Emplasto de Belladona es estrictamente oficial y ofrece otra particularidad especial que será recibida favorablemente por la facultad, y es, que no contiene propiedades irritantes ó estimulantes, promoviendo desde luego en toda su estension la influencia de la acción sedativa de la droga.

EMPLASTO DE MOSTAZA Extendido sobre Lienzo de Algodón.)

(TELA MOSTAZA.)

Este emplasto de Mostaza es una mejora superior á la de los mejores fabricantes franceses; la mostaza está preparada de modo que excluye toda humedad, conservando inalterables, con semejante tratamiento, sus propiedades esenciales. Se conserva inalterable, se adapta pronto á la parte, y cuando está todo húmedo no se quiebra en pedazos, como sucede con todos los otros emplastos de mostaza. No forman grietas, ni se descascara y puede quitarse sin manchar la piel ni el vestido. Fabricado de mostaza pura, está exento de aceite de Croton ú otras sustancias peligrosas que se usan á menudo para producir irritación intensa. Están colocados en cajas de hoja de lata y se conservan inalterables en cualquier clima.

PAPEL DE MEADS, PARA CURACIONES QUIRURJICAS.

Se sustituye perfectamente al hule de seda, y es mas barato.

Este artículo fué preparado primeramente por nosotros á instancias del Dr. W. W. Reen, del Hospital de Santa María, en Filadelfia. El informe del Dr. Reen sobre este papel, publicado en el periódico «Medical Reporter» de Filadelfia, fué el siguiente:

«Es impermeable al agua durante 72 horas por lo ménos, aun despues de haber sido doblado y arrugado repetidas veces. Es así mismo impermeable al aire bajo las mismas condiciones. No absorbe el agua ni los humores. Puede emplearse con las sustancias mas calientes que puedan soportarse. Es flexible y al mismo tiempo bastante fuerte para los usos comunes. Cuesta mucho ménos que cualquier otro apósito de su clase. Es eficiente y en muchos casos superior y al mismo tiempo mas barato que el hule de seda.»

ALGODON ABSORBENTE SATURADO DE BORAX.

La creciente demanda de apósitos económicos de esta clase, nos ha animado á dedicar una atención particular á la fabricación del algodón absorbente y saturado de borax, cuyo uso entre los médicos, especialmente en el tratamiento de las enfermedades de mujeres, está llamado á hacerse general por su baratura y utilidad.

PARCHES POROSOS (Capcine) DE SEABURY JOHNSON.

Este artículo ha ido ganando favor recientemente, entre nuestros mas conocidos facultativos, y á juzgar por sus efectos, quizás es el mejor rubefaciente que se conoce. Tiene la acción general de la mostaza sin los efectos de esta. Las propiedades características del capcium ó agi se sostienen sin variación de 24 á 36 horas sin producir ampollas, siendo suaves, continuas y estimulantes. Este emplasto se extiende en la goma elástica preparada y perforada de gran número de pequeños agujeros que permiten la salida de la sustancia que constantemente se desprende de los poros de la piel. Sin esta prevision esta sustancia sería absorbida lo que al fin vendría á ser perjudicial para el enfermo.

Despacho al por mayor.—CENTRO FARMACÉUTICO Plaza de la Harina 34 y 35

Palma.—Por menor en todas las farmacias de las Baleares.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen naturalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pueden contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud las afecciones del hígado y del estomago, alejando todo riesgo de perjuicio y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre ser combatidos por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, obliga sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y arropaciones de todo género, ya sean del catís, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tome las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos encierran las cajas de Pildoras y botas de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 5.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.
Salidas fijas del puerto de BARCELONA el día 15 de cada mes
PARA PUERTO-RICO Y HABANA
Saldrá para dichos puntos el 15 de Noviembre el vapor

SANTIAGO.

Admite carga y pasajeros.
Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto, son de cuenta de la Compañía.
Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas número 5, entresuelo.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva-York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todar sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.
Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma.
4, JAIME II, NUM. 4.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.
Una remilla papel.
Una caja sobres.
Una barra lacre.
Un portaplumas.
Una docena plumas.
Un lapicero.
Un juego naipes.
Un id. carpetas.
Un juguete para niños.
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

En la calle de la Marina, número 58, hay un segundo piso para alquilar.
También hay botiga con dos portales.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Restituto y San Valentin presbíteros y los innumerables mártires de Zaragoza.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Misericordia, costeadas por dicha Asociación.

SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 31.

De Barcelona en 15 horas vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada con 24 mar., 24 pas. balija y efectos.
De Valencia en 14 horas vapor Union, de 518 ton., cap. D. Juan Bosch, con 21 mar., 28 pas. balija y efectos.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Menorca, de 346 tn., cap. D. Miguel Tudury, con 18 mar., pas. balija y efectos.
Para Barcelona vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Taronji, con 21 mar., pas. cerdos y efectos.
Para Barcelona vapor Lulio, de 688 tn., cap. D. Juan Mas, con 20 mar., pas. cerdos y efectos.
Para Barcelona vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 24 mar., pas. balija y cerdos.

Liquidacion

DE LIBROS.

El despacho de libros y objetos de escritorio procedentes de la librería de Montaner, establecido en la plaza de la Constitución, número 12, permanecerá abierta solamente hasta el día 10 del corriente, desde cuya fecha, hasta que esté terminada la liquidación, se trasladará á la calle de la Rosa, número 29.

A los que compren por valor de mas de 15 pesetas, se les abonará en géneros el 10 por 100 del importe de la compra.

ESCUDO DE ARMAS REAL.

Bengalas y fuegos artificiales.

En la calle del Carmen, número 18 izquierda, se expenden Bengalas de diferentes colores para fiestas callejeras y plazas á 3 reales una.

También se encontrarán de todos colores para Techos y salones, sin mal olor á 5 reales una.

En dicha Sucursal y avisando con la debida anticipación, se confeccionarán toda clase de fuegos de artificio, tanto para fiestas de Pueblos como de Palma.

CUADERNOS

PARA RECIBOS DE INQUILINATOS.
Se venden en la imprenta y librería de Rotger.